

EL MUNDO

Publicado
domingo

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Capital, un mes. 50 céntimos

Provincias, un año. 7 pesetas

ANUNCIOS SEGUN TARIFA

Cada anuncio satisfará 10 céntimos de timbre.

AÑO V

SE PUBLICA TODOS LOS MIÉRCOLES

Núm. 453.

La política de la decadencia

Los políticos españoles, y principalmente los que comparten o han compartido las responsabilidades del Poder, parecen poner especial empeño en evitar que la masa del pueblo se interese por cosa pública.

Nunca se les ha visto en contacto con la opinión. Huyen de ella como de un peligro, y se encierran cada día más herméticamente en las conchas de caracol de sus reducidas tertulias, donde la adulación les ayuda a creer que todo es efímero fuera de su personalidad política y que no existe otra opinión que la suya personal. Porque la opinión pública—suele decir—es invención de periodistas creencia de ilusos».

Y, no obstante, si algo hay en España fuerte, pujante y vital, es la opinión de la masa anónima, aunque, por desgracia—y debido a vicios de educación fomentados por la vieja política centralista—, exteriorice en escepticismo y desconfianza en lo que a política se refiere.

Los políticos no pueden saber—que los aduladores no suelen contar esas cosas—todo el desánimo que el país siente por ellos, y que el punto de que la palabra política es sinónimo de todo lo ominable.

En realidad, a los mismos políticos se debe el haber pervertido el concepto de la elevada función que debieran desempeñar, sin dar cuenta de que el desprecio inicial acabaría—después de pasar por diversas gradaciones—en odio y decidido.

Y hoy nos hallamos ya en esta última fase. El pueblo, que tiene confianza en sus propias fuerzas y se ha convencido de que los viejos políticos constituyen una rémora superable, al ver que no había modo de identificarse con ellos y que ellos no creían en la existencia de la opinión pública, ha terminado por aislarlos, por dejarles que muriesen lentamente en la campana de cristal de sus egoísmos y fatuidades, acabando por limitarse a observarles con estóica frialdad.

A medida que el divorcio entre los políticos y la opinión se ha ido agravando, esta última ha estrechado el cerco, hasta que acaba ahogándolos.

Esa actitud de un país asqueado de ver que el abandono se erige en sistema parece ser que no han advertido los personajes de la vieja política. Porque siguen andando alegremente hacia el abismo sin darse cuenta de que todo el pueblo les contempla ávido de que se precipite el desenlace.

El mundo no es ya un secreto para ellos, el tinglado de la antigua farándula. Todo el mundo conoce las reanancias artimañas de que se sirve la vieja política para sostenerse en un plano de engaños y simulaciones. La danza familiar de los compadrazgos impúdicos sigue andando, ante los ojos atónitos de

las muchedumbres asqueadas, el valor entendido de sus favoritismos, que sólo sirven para encumbrar al ser inútil, con tal que sea hijo, yerno, sobrino o simple contortulio del político influyente.

El cuadro de la vieja política ofrece al ojo avizor de los españoles, avezados a contemplar el denigrante espectáculo, no puede ser más lamentable.

El país ve claramente que el favoritismo es el que decide en último término. Se da exacta cuenta de cómo quedan arrinconados los valores positivos de la raza esos hombres excepcionales que al frente de empresas particulares desarrollan una capacidad que no logran reunir todos los ministros y directores generales juntos—y repite los nombres de las nulidades encumbradas durante estos últimos años, gracias al régimen asqueroso de un favoritismo repugnante.

Una sola esperanza alienta al país en estos días nefastos de decadencia política, y es la de que el abuso acabe de una vez con el sistema absurdo de hacerlo todo a base de tertulias bizantinas, en las cuales se cotiza la constancia de los aduladores en cepillar diariamente al personaje que les promete protección y amparo.

Los políticos de la decadencia viven en un mundo ficticio, y sin darse cuenta son las primeras víctimas del propio engaño.

Por eso les vemos más apartados cada día de la realidad española, amadrigados en sus obscuras madrigueras de cucos, donde nunca penetra el sol de la verdad.

Asistimos con honda pena al festín final de esos días de decadencia; pero nos consuela precisamente esto; la convicción de que son los últimos.

Nos duele comprobar que un abismo inmenso separa a los farsantes de la política de esa realidad española, más llena cada día de posibilidades de renovación. Pero sentimos la satisfacción de ver que es un hecho cierto el conocimiento que de la decadencia política tiene el país productor.

La política de la decadencia puede seguir, inconsciente, su trayectoria catastrófica, porque ella no reza con los destinos de España.

Los viejos políticos están a dos dedos de la hecatombe final, sin que ello preocupe al país, que se muestra decidido a prescindir de esas influencias nefastas y a proseguir su ascensión hacia tiempos mejores, en los cuales no ha de quedar ni rastro de esa política decadente que nos conduciría a la ruina.

El Trust está conforme con rebajar el precio del papel de los diarios. Y lo que dirán los contrabandistas de la calle de Larra: a los demás que los paría un rayo...

Capricho galante

Rubia marquesita, de nieve y de rosa, que te adormeciste llena de pasión, cuando iba la luna dejándote hermosa, en su azul prodigio de bella emoción.

Te adora un abate por linda y discreta, pues asusta ofrecerte su vida, su afán; le hicieron tus ojos amante y poeta, le hicieron tus labios dichoso y galán.

Vienes por la noche con tu regio en paño, y entre los hechizos de tu miriñaque, me destimbras el raso de tu breve pie.

Que oyes los susurros de los violines, mareando la gracia de tus dos chapines, ritmos de pavana y de minué.

ABOLDO CUENCA

En Alicante se pudren en los muelles 10.000 toneladas de trigo argentino. En cambio, mucha gente se muere de hambre. No comentemos, no comentemos...

EN EL ATENEO DE MADRID

Las artes industriales en Cuenca

Conferencia del Sr. Jiménez de Aguilar

Con motivo de la Exposición de asuntos cuencenses que se celebra en el Ateneo, ocupó la cátedra de este Centro, para disertar acerca del tema «Las artes industriales en Cuenca», el sabio cronista y catedrático de esta ciudad D. Juan Jiménez de Aguilar y Cano.

Después de ser presentado al auditorio por el ilustre crítico Vegue y Goldoni, el cual hizo un sentido elogio de él y de las bellezas naturales y artísticas de Cuenca, leyó el Sr. Jiménez de Aguilar un documentado estudio erudito sobre los trabajos en marfil, arquetas y cofrecillos que durante la dominación árabe se labraban en Cuenca por exquisitos artistas, y que hoy son gala de los museos nacionales y extranjeros, templos y colecciones particulares.

Asimismo trató de los espaderos cuencenses Juanes de Muleto, los Zafras, Lope Aguado, Andrés Herráez y otros más.

En el capítulo que dedicó a la rejería, examinó las obras de los maestros Sancho Muñoz, Alonso y Francisco Beltrán, Hernando y Pedro de Arenas, y aportando datos inéditos.

También hizo destacar, dentro del cuadro artístico, las producciones de los orfebres locales, en especial las de los Becerriles, a quienes supone en relación con los Arfes, y señaló la importancia del famoso portapaz de Uclés, que lleva el punzón de Francisco Becerril.

En cuanto a la vidriería, rehabilitó para Cuenca varios tipos que pasan por ser venecianos y que aparecen en ejemplares catalogados como de Venecia en museos de Europa.

Por último, reseñó las visitadas de la renombrado manufactura de alfombras y tapices, que data del siglo XII, a juzgar por la opinión de un autor oriental.

La solución de la crisis

La cartera de Hacienda

La continuación del señor Dato al frente del Gobierno era cosa descontada desde que se conoció el resultado de las consultas. Casi todos los jefes de partido o de grupo, dieron al Rey el mismo consejo, era inexcusable que el Presidente dimisionario se presentara de nuevo al Parlamento a responder de su conducta.

No cabe disolver ya estas Cortes apenas nacidas, se impone que el señor Dato acuda de nuevo ante la representación del país, y se contraste por los votos de los diputados, si cuenta o no con mayoría suficiente para gobernar.

El jefe del Gobierno rectificó acertadamente la especie de que piense derogar los preceptos relativos a la inamovilidad de los funcionarios públicos y guardó un prudente silencio acerca de las sanciones contra los promovidos de la última huelga. Hace bien el Sr. Dato en desmentir un rumor que había producido en la opinión penoso efecto, y hará mejor dándolo por concluido el asunto.

Cuando en 1892 terminó a fines de junio la huelga de los telegrafistas, no faltaron partidarios del principio de autoridad que pidieron también a Cánovas del Castillo, medidas de rigor. Cánovas, lejos de agravar el alcance de la falta cometida, procuró quitarle importancia, y «La Epoca» escribía que reintegrados en sus puestos los funcionarios, eran improcedentes los castigos por el axioma de que cuando desaparece una causa, desaparecen también sus efectos.

La gran preocupación del jefe del gobierno debe de ser que la persona escogida para el Ministerio de Hacienda responda a los votos del país, no con el recuerdo puesto en la anomalía última, sino con la vista en el presente y en el porvenir económico de España.

En ninguna parte se refleja de modo tan lastimoso y deplorable la inconsistencia, la inestabilidad política como en las cuestiones financieras: Sally y Colbert en Francia, Stein en Alemania, no biesen podido reorganizar la Hacienda de sus países respectivos, si hubieran estado al frente de ella cuatro o cinco meses.

Colbert tuvo veinte años para lograr sus esfuerzos a esa labor y con razón pudo decir Necker, comentando su obra, que ella había mostrado el carácter predominante de los asuntos financieros.

No solo no se presentan en España los presupuestos a su debido tiempo, sino que se presentan sin preparación y sin estudio.

No es raro ni insolito que casi siempre rija el sistema vicioso de las autorizaciones que vulnera preceptos esenciales de la vida pública si se tiene en cuenta que desde los primeros años del régimen constitucional, desde 1833 a

1920, ha habido 188 ministros de Hacienda.

De ellos, la mayor parte, pasaron como el Sr. Rodríguez Pascual, sin dejar otra huella que la del «déficit». Solo el señor Salaverría pudo presentar al Parlamento cinco proyectos de leyes de presupuestos consecutivos: los de 1859 a 1863-64; citándose después al marqués de Orovio que llegó a tres en 1878-79 y 1880-81.

Pero aun dentro de esa inestabilidad hija de nuestros vicios políticos, ¿es que no se observa que el progreso económico, el saneamiento de la Hacienda, la aparición del «superavit» cual indicio revelador del sano equilibrio de los gastos con los ingresos no coinciden en 1881-82, 1882-83 y en 1900 y 1901, con la designación para esa cartera, de grandes capacidades, de hombres como Camacho y Villaverde, que reformaron el viejo instrumento recaudatorio, acomodándolo a nuevas necesidades sociales y a un sentido moderno de la función fiscal?

En todas partes el ministro de Hacienda tiene una gran importancia política.

Ahora más que nunca se impone que se cumpla aquello que decía Mr. Stoum en su libro clásico «Le budget»: «Un ministro de Hacienda no defiende bien su caja sino cuando domina las posiciones inmediatas. Consentir que se estreche el cerco es rendir la plaza».

Por eso no debía hacer otra cosa que, o entregar la cartera a un técnico, como hizo Millerand, que nombró a Mr. Marsal, o lo que es aún mejor, designar como Briand, a un hombre de la altura política de Mr. Doumer, antiguo candidato a la Presidencia de la República y persona especializada en tales problemas siendo digno de observarse para comprender bien toda la importancia de la cartera de Hacienda en estos momentos, que en Francia estuvo en candidatura el propio Poincaré y en Alemania e Italia la han desempeñado últimamente jefes de partido.

REGISTRO CIVIL

Inscripciones hechas del 22 al 29 de enero último.

MATRIMONIOS

Francisco Muelas López y Segunda Muelas López.

NACIMIENTOS

Saturnino Molina Arribas, de Saturnino y Sofía; Antonio Pelaez García, de Angel y Sinfoniana; Sagrario Matas Rodríguez, de Román y Margarita; Pablo Giróns López, de Daniel y Francisca; Carmen Paula Batalla Martínez, de Cecilio y Felipa; Asunción Martínez Hortelano, de Damián y Ascensión; Timoteo Chumillas Chumillas, de Juan y Josefa; Juan Merencio Saiz, de Victor y Cecilia; María del Pilar Juliana Guerrero de Escalante Viñés, de Eduardo y Carmen.

DEFUNCIONES

Ambrosia Tortajada Cuenca, de 13 años; María Martínez Armuña, de 65; Luisa Martínez Alberto, de 65; Antonio Moreno Parroño, de 33; Tomasa Lala Izquierdo, de 83; María del Pilar Martínez Carrasosa, de 14 meses y Lorenzo Lucas Sáiz, de 64.

Las dos causas del desequilibrio europeo

Las dos causas principales de desequilibrio existen en Europa desde la terminación de la guerra. La una es la resistencia de Alemania al cumplimiento del Tratado de Paz. La otra es la irradiación moral y material del movimiento soviético de Rusia. Mientras que en París los primeros ministros de las naciones aliadas buscan el acuerdo entre ellos, a fin de imponer a Alemania el cumplimiento del Tratado, aunque con misticaciones y atenuaciones que no destruyan su esencia, queda todavía en pie el peligro de Rusia, difícil de evitar por cualquiera de los medios que para ello se han propuestos. Es un hecho que desaparecida una de aquellas causas la otra puede darse por desaparecida. Aun dando por supuesto que no exista en Berlín y Moscú una inteligencia expresa, no puede desconocerse que cada uno de aquellos fuegos ayuda y mantiene el otro.

Es interesante en estos momentos en que los aliados tratan de reducir la resistencia de Alemania, examinar cual es el estado del espíritu de la Rusia soviética. No ha muchas semanas venían del Oriente alarmistas informaciones hablando de preparativos militares por parte de los bolchevistas. Esta muy arraigada en el mundo occidental la idea de que el Gobierno de Moscú ha decidido promover en la próxima primavera una nueva guerra o mejor dicho dos guerras atacando a Polonia y Rumania. Un diario de Berlín, precisamente, ha publicado recientemente informaciones relativas a los proyectos bélicos de la República de los Soviets, informaciones que han sido recogidas por la prensa de los países aliados.

Según el aludido diario, los bolchevistas han concentrado importantes fuerzas sobre las fronteras ruso-polaca y ruso-rumana. Afirma que actualmente el ejército rojo se eleva a 600.000 hombres.

En todos los grandes centros organizados cerca de las fronteras están entrenándose numerosos movilizados rusos, de manera que el Gobierno de Moscú dispondrá en la primavera de más de un millón de soldados. La ofensiva proyectada tendrá por objeto abrirse paso a través de Polonia para llegar a Alemania y a través de Rumania para llegar a Austria.

En los países aliados se tienen por ciertas las voces que corren respecto de esos preparativos militares de los Soviets. Los hombres de la Acción francesa hablan de la ofensiva rusa contra Polonia como de una cosa segura e indudable. Y Mr. León Daudet, descontando el resultado de la nueva guerra, anuncia repetidamente entre gritos de alarma el «Sadova polones». Otra parte de la prensa, recelosa respecto a la República soviética consigna que deben acogerse con grandes reservas todas aquellas informaciones.

A. Rovira y Virgili.

REEMPLAZO 1920-1921

FERNÁNDEZ VILLAR Y COMPAÑIA

PROPIETARIOS

Antiguos encargados de las Oficinas de

D. MANUEL CASTANERA ESTEBAN

Centro General matriculado y autorizado para sub-stituciones: libertad del secreto militar activo en Africa.

Oficina central: ATOCHA, 9, primero.

Oficina de Reclutamiento: CABEZA, 32, pral.

Teléfono M. 3.709

Dirección telegráfica y telefónica:

MA FERNÁNDEZ MADRID

Substitución del servicio militar en Africa. — Cuota de 500 pts. — A los reclutas del cuerpo de las del actual reemplazo, antes de ser sorteados para Africa en las respectivas Cajas de Recluta. — Todos los contratos que verifica este Centro, están garantizados de éxito durante los tres años de servicio activo, respondiendo a cuantos sorteos pudiera sufrir para Africa el recluta contratado y a las reposiciones de las plazas de aquellos substitutos que pudieran desertar o inutilizarse, hasta dejar al recluta contratado completamente libre del servicio militar en Africa, sin que por estos conceptos tenga que hacer el interesado nuevo desembolso.

APODERADO EN CUENCA: MANUEL RODRIGUEZ, MARIANO CATALINA, 48
TARANCÓN: D. IGNACIO L. MORILLAS.

“LA AMISTAD”

Fábrica de aserrar y almacenes de madera de Luis Cavanaugh, sucesor de Felipe Murcia.

Maderas del país para construcción, de medidas corrientes y especiales. — Cajas-envases y carpintería.

Pídanse catálogos de precios. — Esta casa cuenta con auto-camiones para el mejor servicio de sus clientes.

La fábrica y almacén están emplazados en Cuenca, junto a la estación del ferrocarril, a donde deben dirigirse los pedidos o a D. Pedro Muñoz, General Lasso, 26, Cuenca, donde se dirigirá toda la correspondencia.

Especialidades farmacéuticas MONTERO

MARIANO CATALINA, 48 Y 50. — CUENCA.

NEUMONAL, a base de codeína, arronal mentol y sustancias balsámicas. TOSFENOL, a base de medicamentos de origen vegetal, específico antifébril por excelencia.

ARTROSAN, a base salicilato de sosa. GLUCOSIL, medicación antidiabética.

NUCLEO FERROL, reconstituyente de primer orden, del que se venden mensualmente miles de frascos.

De venta en todas las farmacias de España. Depósito general en CUENCA FARMACIA MODERNA DE MONTERO.

En el Ateneo de Madrid

La Exposición Conquense

Ya hace mucho tiempo que el Dr. López Fontana concibió la idea de hacer en Madrid una demostración conquense. Pero se quería hacer una exposición monumental trasladando a Madrid una gran cantidad de cosas artísticas de Cuenca que diesen la sensación aproximada del enorme caudal artístico conquense. Dificultades de varias clases, principalmente de transporte, hizo desistir, por el presente tan sólo, de celebrar la Exposición tal y como se pensó quedando reducida solamente a Pintura y Fotografía.

Y se constituyó una Comisión. Y en Madrid, una comisión, formada por el Sr. Conde de la Ventosa, por el Dr. López Fontana, por don Angel del Campo, por D. Angel Vegue y por D. Rodolfo Llopis comenzó a ultimar los preparativos de la inauguración.

Los trabajos de los organizadores iban recibiendo su premio. Diariamente llegaban al Ateneo de Madrid cuadros y fotografías para la Exposición conquense y diariamente se constituía la comisión en sesión permanente para recibir y catalogar los envíos. La sala de Juntas del Ateneo parecía más bien una dependencia de Cuenca.

Cesó la Exposición de César Ruiz y comenzó a instalarse la regional conquense. Allí trabajaban todos, desde Beruete, el ilustre director del Museo del Prado, hasta el último dependiente del Ateneo. Lo mismo el Conde de la Ventosa, que del Campo, que Fontana, que Vegue, que Vera, que Llopis, todos colocaban cosas en su afán de que resultase bien la Exposición.

Y llegó el jueves 20 de enero que era la fecha señalada para la inauguración. El saloncito de exposi-

ciones estaba radiante de luz. A las seis en punto se abrieron las puertas e inmediatamente se llenó la sala de un público selecto. La comisión a la que se unió en nombre del Ateneo los Sres. Dubois y Conrotte, recibieron al Sr. Ministro de Instrucción Pública que visitó detenidamente la Exposición haciendo merecidísimos elogios de cuanto veía.

El salón estuvo en todo momento lleno. Los fotógrafos a duras penas pudieron retirar por unos momentos a parte del público para poder tirar sus magnesios y cumplir su misión de informadores.

El salón estaba magnífico. El Ateneo había querido asociarse espléndidamente al homenaje que se tributaba a Cuenca y amplió la iluminación del local, colocó unas hermosas palmeras y estrenó una estupenda alfombra...

Uno de los laterales de la Sala está ocupado por nueve cuadros de Beruete—padre—soberbios de luz, que nos ofrecen una visión luminosa de Cuenca.

La Pintura está representada, además por tres cuadros y una tabla del Sr. Francés Agramunt que llaman poderosamente la atención de los visitantes.

El joven pensionado Virgilio Vera presenta dos cosas. — «Las casas del Rey» y las «Casas viejas». Este último, sobre todo, que es un prodigio, causa sensación entre cuantos visitan la Exposición.

Buendía presenta dos cuadros: «Huertas del Retiro» y «Casas de la Rivera» que producen excelente impresión en todos.

Y por último, Serra, ha enviado, dos cosas: «Serranía de Cuenca» y «Calle de los fidalgos».

La fotografía está muy bien representada por el Sr. Conde de la Ventosa que expone 42 fotografías, por D. Angel del Campo que presenta 30, por el Sr. Tuel Redondo que presenta 39, y por los señores Wunderlich, Martínez Strong, Martínez Correcher, Salvador y

Carreras (F), González Valdés, Rabadán, Soler, Royo, José Ochoa, Evaristo Muñoz, Conde de Manilla, Daniel López, Hernández-Pacheco, Francés Mexía, Alvarez Ródenas, González del Valle, Campos Corral, Domínguez, Fernández Aguilary y González Cabrera, que también presentan excelentes pruebas.

Con las 174 fotografías que se exponen no hay un sólo aspecto con que no esté recogido. La Catedral, la Hoz del Huécar y la del Júcar, la ciudad Encantada, panoramas serranos, todo, hasta hay una vista curiosísima de Cuenca desde un aeroplano.

Además, hay dos esteróscopos con un centenar de vistas. Pero lo que más llamó la atención es un tríptico que expone el Sr. Conde de la Ventosa.

Sobre las fotografías y a manera de friso, el Sr. Sanchiz expone una vistas panorámicas de Cuenca muy curiosas del año 1773.

Llegan a Cuenca camiones con géneros baratos. ¿Dónde se ocultan? ¿Dónde se venden esas mercancías? No comentemos, no comentemos...

La baja de las subsistencias en el extranjero

LONDRES. — La «Gaceta Oficial del Trabajo» declara:

«En 1.º de Enero el término medio de los precios al detall de todos los artículos, tomados en relación con las estadísticas preparadas por el ministerio del Trabajo, incluyendo las substancias alimenticias, ropas, combustibles, luz y otros varios artículos, era de 165 por 100 sobre los de Julio de 1914, y del 169 por 100 sobre los de 1 de Diciembre último.

La disminución de precios durante el mes actual de Enero es debida principalmente a las reducciones de los precios al por mayor en varios artículos alimenticios de primera necesidad y en los de telas y ropas.

Solamente en los alimentos, el aumento el 1.º de Enero sobre el nivel de Julio de 1914 era de 178 por 100, en vez del 182 por 100 en 1.º de Diciembre.

DE ESPAÑA

PAMPLONA. — Merced a la energía de la Junta provincial de Subsistencias han bajado notablemente todos los artículos primera necesidad.

Baja el pan y baja la carne. VALENCIA. — Ha comenzado a regir hoy la baja de cinco céntimos en el precio del kilo de pan.

También ha conseguido el alcalde que desde mañana hagan una rebaja en los precios de la carne los tablajeros.

Campaña pro abaratamiento. TARRAGONA. — El Ayuntamiento ha iniciado una activa campaña para conseguir el abaratamiento de las subsistencias.

Se constituye la liga de inquilinos. BURGOS. — Ha quedado constituida la liga de inquilinos para la defensa de sus intereses.

No se ha encarecido la carne. ZARAGOZA. — Se ha solucionado la huelga de carniceros.

Desde mañana se venderá la carne a 4 pesetas el kilo, precio de tasa.

Digno de imitarse. ZARAGOZA. — El Ayuntamiento ha acordado constituir un organismo, al cual cederá solares de propiedad municipal y prestará su apoyo moral, con objeto de que proceda a la construcción de casas, que resuelvan el pavoroso problema de las viviendas, que reviste caracteres agudísimos.

Crónica de Sucesos

Muerte. — Participa el Juzgado Municipal de Omedilla de Alarcón, hallase instruyendo diligencias por la muerte del niño de tres años Esteban Socuéllamos, por efecto de un disparo de arma de fuego, al parecer casual.

Juegos prohibidos. — En Carboneras de Guadazaón, fué sorprendida una partida de juego de monte, y al ir el Alguacil por la calle con 25 pesetas que había recogido a viva fuerza, se las quitó el vecino de aquel pueblo, Francisco Serrano.

Disparos de arma de fuego. — En el sitio «Bacín de la Zorra», término de Vara de Rey, Julián Olmeda Olivares, según se le denunció, hizo varios disparos contra su convecino Vicente Herrera Serrano.

Evasión de un preso. — De la Cárcel de Carboneras, se fugó el preso procesado por robo en el Juzgado de Cañete, Manuel de la Encarnación García, que era conducido a la prisión de Valoria la Buena para la práctica de una diligencia.

Amenazas de muerte. — Se ha denunciado a Eugenio Villanueva Sanz, por haber amenazado de muerte a su convecino de Poyatos, Gonzalo de la Hoz.

Atentado. — Al constituirse como delegado de la autoridad, el Alguacil del Ayuntamiento de Tévar, en el local de «La Agrícola Teverense» de este pueblo, donde se celebraba una reunión sin la correspondiente autorización, fué agredido y objeto de malos tratos por los allí reunidos.

Estafa. — D. Salustiano Loinaz ha denunciado a Luis Andrés Fernández, vecino de Villarta, por haberle devuelto una escopeta que le vendió y no pagarla a los plazos marcados.

Lesiones. — Al vecino de Villarubio Feliciano Cortés Jiménez dió un palo en la cabeza, su convecino Casimiro Bustos González causándole lesiones que han sido calificadas de pronóstico reservado.

— Le han sido inferidas a Genaro Tinajero, de Mota del Cuervo

— También le han sido causadas al acogido en el Asilo de Hermanitas de los pobres, de esta Capital, Manuel Valentín García.

— Bernardino Pérez Serrano, de Valparaíso de Abajo, infringió lesiones a su convecino Constante Zafra Orozco.

Hurto. — Bernardo Canales Martínez, vecino de Priego, ha denunciado ante aquel Juzgado, le ha sido sustraídas de un baul de su casa 350 pesetas en billetes del Banco de España; le imputa el hecho a su convecina Rafaela Sáenz Torres.

Detención arbitraria. — Por el hecho llevado a cabo en el Alcalá y otros vecinos de Tragacete, se ha incoado el correspondiente sumario en el juzgado de esta Capital.

Prevaricación. — Por este hecho se ha incoado sumario en el Juzgado de la Motilla, contra el Jefe Municipal de Rubielos Bajos, D. José Romualdo Checa.

Auto-Transporte Conquense

Transportes por Auto-Camión. Se admiten cargas de 5 a 10 toneladas para cualquier pueblo de la provincia y límites dentro de carretera.

FELIX SAIZ

Fábrica de Harinas

NIÑEROS
BRAGUERO ESPAÑA
de D. J. Campos
Médico Ortopédico.
30 pesetas.
El mejor conocido
En Cuenca: Droguería San Julián,
Calle del Agua, 22.
En Madrid: Augusto Figueras, 8.

MERCADOS

SITUACION Y ÚLTIMOS PRECIOS.
 aceites.—Se afirma la baja en el artículo.
 Los exportadores van perdiendo esperanzas de poder exportar a favorables condiciones.
 La terminación en casi todas las zonas la recolección de la aceituna, resultando las clases de mediana en casi todas las provincias, a excepción de Toledo en donde únicamente se ha recolectado el fruto sin picar.
 Como se cree, no se autoriza la exportación solamente para aceites, hay que esperar que únicamente pueda venderse el aceite en los mercados consumidos a 25 o 26 pesetas los 11 kilos y medio.
 En el mercado de Barcelona rigen los precios siguientes:
 Andalucía superior, a 252,17 pesetas los 100 kilos; Aragón nuevo, de 291, y de Tortosa, a 290,80 pesetas.
 Vinos.—Parece observarse alguna reacción en el mercado vinícola. A pesar de estar atravesando un período verdaderamente calamitoso a causa de determinados factores, muévense los compradores, y de nuevo verifican algunos ajustes, presagiando inmediata reacción.
 En Tarragona, Reus y Villafranca del Panadés, esta semana han visitado importantes bodegas cosecheros, aunque por de momento no pueden señalarse precios. Los precios que rigen en el mercado de Barcelona son los siguientes:
 Panadés, a 2,50 blanco, 2 tinto y 10 rosado; Campo de Tarragona, 2,50, 2 y 2,25; Priorato, a 2,25; Villanueva y Geltrú, a 2; Tortorell, a 2,50 y 2,15; Mancha, a 2,50 blanco, y Alicante y Valencia, 2,10 tinto, Moscatel, a 4 pesetas; uva tinto, a 3,25, y blanco, a 2,50 pesetas.
 Los precios de los vinos en los principales mercados franceses son los siguientes:
 Perpignan, de 60 a 100 francos el litro; Montpellier, de 65 a 70; Nîmes, de 68 a 85; Narbona, de 70 a 90; Nîmes, de 65 a 75, y Cette, de 90 a 100 francos.

CRÓNICA UNIVERSAL

ESPAÑA.—En Alicante en un almacén de maderas ha estallado una bomba.

ba.—Aute la Sala tercera del Tribunal Supremo se ha visto el recurso de los doce sargentos y brigadas que por una Real orden de D. Juan de la Cierva en enero de 1918 fueron expulsados del Ejército.—Se ha celebrado en París una nueva conferencia interalada que tiene por principal objeto exigir de Alemania más estricto cumplimiento del tratado de Versalles.—En Vicalvaro ha sido destruido por un incendio el cuartel de artillería, calculándose las pérdidas en unas 400.000 pesetas.—Los periódicos diarios acuerdan subir a quince céntimos el ejemplar a contar desde 1.º del corriente.—En Valencia ha sido atacado D. José Cortes, jefe de la Guardia municipal de Alcira.—Ha sido admitida la dimisión al ministro de Hacienda el Sr. Domínguez Pascual, habiendo jurado dicho cargo el Sr. Argüelles, que era subsecretario del mismo departamento.

EXTRANJERO.—En Viena se registran manifestaciones tumultuosas pidiendo la unión con Alemania.—El inglés Leonard Rogers, profesor de Patología de Calcuta ha anunciado el descubrimiento de un modo de curar la lepra.—En París, Alejandro Terzcharlan disparó un tiro de revólver contra el Sr. Avedis Aaharian, presidente de la Delegación armenia de la Conferencia de la Paz.—Circular el rumor de la muerte de Lenin.—Se ha hundido el submarino inglés K-5, perdiendo los 55 tripulantes.—El Gobierno de Cuba ha enviado grandes contingentes de tropa para sofocar la insurrección de los negros, que en el centro de la isla se han declarado en República independiente.—En breve se publicará el tercer volumen de las Memorias del canciller Bismarck.

NOTICIAS

Viajeros.—Han permanecido en esta capital: D. Saturnino del Olmo, de Fuentes; D. Santiago García Abad, de Utiel; D. Jorge Almagro, de Sotos; Doctor J. Campos, de Madrid; D. Pedro de la Muela, de Valdecollenas; D. Carlos Ruiz Illasca, de San Lorenzo de la Parrilla; D. Joaquín Fanjul, de Madrid; D. F. Bernardo Torrijos, de Caracena; D. Ciriaco López, de Torralba; D. Fausto Sáiz, de Belmonte; D. Manuel Hortigüela, de Peraleja; D. Felipe Orozco, de Valdecollenas y D. Lázaro Lozano, de Torralba.

—Ha llegado, de Madrid, don Luis González Herrero, jefe de Obras públicas; y para la Corte ha marchado D. Clemente de Benito e hijo.

El Financiero.—Esta importante revista de Madrid, inserta en su último número interesantes artículos de hacienda, banca, seguros, agricultura, pesca, etc. Oficinas en Madrid: Paseo de Rosales, 62 y delegado en Cuenca. D. E. Tauler, Mariano Catalina, 37.

San Blas.—Mañana día 3, en la iglesia de San Francisco habrá función en honor del Santo y por la tarde se dará a besar la reliquia.

La Purificación.—Hoy tendrá lugar en la Catedral a las nueve y media la bendición de la cera por el Excmo. Sr. Obispo y después se sacará en procesión la imagen de la Virgen del Sagrario.

Replanteo.—Los ingenieros están haciendo en Torrejuncillo el replanteo de la travesía del pueblo para unir la carretera provincial y la del Estado de Torrejuncillo a Belmonte.

Autos.—A mediados del presente mes la Empresa Moratalla, de La Roda, inaugurará un servicio de autobús, entre La Roda y Cuenca por Sisante, Hurubia, La Almarcha, Olivares, La Parrilla y otros. Tenemos las mejores noticias de la empresa y celebramos que la iniciativa privada supla la desidia oficial que en esta pobre provincia sólo se ocupa de baja política.

Concentración.—Se ha dispuesto la de los reclutas del grupo de filas del reemplazo de 1920 para los días 14, 15 y 16 del mes actual de febrero.

Se vende.—Piano en buenas condiciones marca Estela Bermarreggi. Razón Carmen Fernández Requena. Cuevas de Velasco (Cuenca).

Marcha.—Lamentamos la ausencia de nuestro buen amigo D. Isidoro Higuera, que por causas ajenas a su voluntad y a su cargo de empleado de la Casa Singer, donde aquel prestaba sus servicios, ha sido trasladado a Santa Cruz de la Zarza.

Instrucción pública.—La Junta de Derechos Pasivos del Magisterio ha clasificado con el haber anual de mil pesetas a D. Juan de Dios Sáez, Maestro jubilado de El Herrumblar.

—Se ha nombrado Maestro propietario de la Escuela Nacional de asistencia mixta de Casas de la Loma a D. Eleuterio Anguix Bolaña.

—Se ha elevado a la Dirección General de Primera Enseñanza las reclamaciones formuladas por los Maestros contra el Escalafón.

—Ha sido nombrada Maestra interina de la Escuela Nacional de niñas Zafra del Zancara D.ª Rosa M. Castellano.

—Se ha concedido permiso para actuar en las oposiciones al cuerpo de Secciones Administrativas a D. Alberto Escalada, Maestro de Torrecilla.

—Se desestima instancia de doña Isabel Galiana auxiliar de Pedagogía de esta Normal de Maestras, que pide tomar parte en el concurso para proveer una auxiliaría de Letras en la Normal de Albacete.

—Se ha dispuesto por la Superioridad que la plaza de auxiliar de la Normal de Maestras de esta ciudad se provea en el ayudante más antiguo.

—Han sido ascendidas al sueldo de 1.500 pesetas las auxiliares de esta Escuela Normal de Maestras D.ª Dolores González Blanco y Gutiérrez, D.ª Isabel Galiana Ramis y D.ª Marta Cruz Clavijo.

Estricnina.—Ha sido autorizado D. Francisco Meler para emplearla en la destrucción de animales dañinos en la finca «Orilla del Palmero», enclavada en el término municipal de Barbalimpia.

Repartimiento de territorial para 1921-22.—El de esta provincia importa en total 2.183.384,53.

Deslindes.—El del monte número 82 del Catálogo, denominado dehesa del Tamaral, sito en término municipal de Valdemorillo, tendrá lugar el día 4 de julio próximo. El del número 22, denominado «La Varga», perteneciente al Estado, sito en término municipal de Alcantud, tendrá lugar el día 6 de junio próximo.

Subastas.—El día 28 del corriente tendrá lugar ante la Dirección general de Agricultura, la de los aprovechamientos durante 20 años de la ordenación del monte Sierra de los Barrancos de propios de Cuenca, consistentes en 88.482 metros cúbicos, cuya tasación se eleva a 1.150.267 pesetas. El día 14 también de febrero la segunda subasta del aprovechamiento de 1.533 pinos sollamados, de la Sierra de los Barrancos, por la cantidad de 164.039 pesetas.

Presupuesto.—El de atenciones carcelarias de Cuenca se halla expuesto al público por término de 15 días.

Presupuestos.—Se hallan expuestos al público por término de quince días para oír reclamaciones en las respectivas secretarías de Ayuntamiento los de Carboneras de Guadazaón, Cañada Juncosa,

Navalon, La Almarcha, Puebla de Almenara, Alberca de Zancara, Villar de Olalla, Tejadillos, Mazarrulleque, Monteagudo de las Salinas y Huete.

Patronato de Cuba.—Se concede el plazo de dos meses para optar a las dotes de matrimonio y profesión religiosa, que por cantidad de 500 pesetas concede esta institución.

Hotel Iberia.—Han llegado: don Joaquín Jiménez, D. Demetrio Martínez, D. José Martínez Alverca, D. José Fernando Navarro, D. Antonio Amat, D. Francisco Escrivano, D. Celedonio Velilla, don Antonio Guarro, D. Celestino Ruiz, D. Angel Rosel, D. José Alcañiz, D. Joaquín Villar, D. Julio Bujas, D. José Lorente, D. Antonio Rojas, D. José Monte, Dr. Campos, D. Casimiro Gomez, D. Eladio Palomares, D. Carlos Ruiz, don José Aguado, D. Francisco Esteve, D. Cándido Abascal, D. Aurelio Olavarrieta, D. Juan del Pozo y Sra., Dr. Frontera, D. Francisco Olmo, D. Manuel Alba, D. Nicasio Martín, D. Santiago Hernáiz, don Juan Martínez, D. Francisco Lorenzo, D. Manuel Román, D. Rafael Merchante, D. Pedro Hondurilla, D. Antonio Sánchez, don Wenceslao Luján, D. Serapio Robles, D. Policarpo López, y D. Angel Sánchez.

Colegio de abogados.—El domingo a las once de la mañana, en el local del mismo se celebrará junta general para la elección del cargo de Tesorero.

CURIOSIDADES

LA VOLUBILIDAD DE LA SUERTE

La volubilidad de la suerte ha hecho que hayan muerto en la obscuridad, sin haber encontrado ventaja alguna con sus inventos, muchos sabios, mientras que otros inventores, en apariencia insignificantes, han tropezado con la fortuna, enriqueciéndose. Carlos Tellier, que fué el primero en encontrar el procedimiento de conservación de los géneros, por medio de los refrigerantes, base en la actualidad de una industria floreciente, murió pobre y en la miseria. Lo mismo sucedió a Prieto Martín, inventor del método de preparar el acero. Ricos fueron, en cambio, el americano Quillfeldt, inventor del sistema de cierre de botellas con alambre y rondanas de caucho y el autor de las pinzas metálicas para cerrar las oartas. Una casa fotográfica ha pagado 100.000 dólares por la invención de una ventanita en un aparato, a través de la cual el operador puede escribir sobre la negativa la indicación de tiempo y lugar empleado en su impresión. La máquina de coser no se difundió realmente hasta que el americano Howe tuvo la idea de colocar el ojo de la aguja vecino a la punta.

Cuenca: Imp. de F. Viejobueno

Folleton de EL MUNDO (7)

Cuentos y Narraciones

COMO SE MUERE DOS VECES

Grandados, vieron que el jergón y los colchones y la ropa de la cama formaban un montón revuelto y confuso en una rinconada; por este *totum revolutum*, algo se rebullía y debatía furiosamente; por aquí asomaba un pie, que chirriaba en el suelo; por allí se escapaba una mano, cuyos engarfiados dedos afianzaban sobre la estera; encima de todo esto, Mariquita apretaba con todas sus fuerzas, jadeante, echando el peso de su corpachón recto y musculoso sobre aquel cúmulo de cosas y abrazándose desesperadamente a los colchones. Su aliento le silbaba entre los dientes; sus huesos—u otros huesos—crujían rítmicos, y su cabellera, suelta, le brineaba como un haz de serpientes sobre la espalda. Este macabro ajeteo duró hasta que ya nada se movió debajo de la ropa. Mariquita, deteniendo la cabeza entre dos almohadas, interrogó, con voz cavernosa:
 —¿Resucitará ahora, Juan Alonso?...
 Después, volviéndose, y al hallarse con el rostro frente a frente, le ordenó:
 —¡Oye!... Dile a tu padre que toque una ración doble de trépanos. ¿Lo entiendes?...

Una ración doble, porque Juan Alonso se ha muerto por dos veces...
 Y Mariquita rompió a reír con una risa extraña, que no acababa nunca...

José A. Luengo.

POR MATAR A UNA ZORRA

La iglesia parroquial de Jarales está edificada a unos doscientos metros del pueblo, dominándolo desde un altozano al que se asciende por camino de herradura que serpentea en la falda del monte. Adosada al templo, con el que se comunica por la sacristía, hay una casa de dos pisos, destinada a vivienda del párroco; éste disfruta, además, la posesión y los productos de una huertecilla situada a espaldas del edificio, el cual remata en amplio corral cubierto, en parte, por el voladizo de una terraza.
 Hace pocos años tenía la cura de almas en Jarales un D. Máximo Palomero, hombre temeroso de Dios y temido de todas las alimañas de la serranía, pues tanto por su conducta ejemplar como por su buen ojo para encasillarse a una pieza, merecía ser modelo de clérigos y espejo de cazadores.

Habíase acomodado en el servicio doméstico del cura una mujer viuda, como de treinta años de edad y no mal parecida; en suma, Rafaela, que así se llamaba la viuda, era más celebrada en el pueblo por su buen tallo que por su honestidad, puesta más de una vez en tela de juicio, con mengua y desprestigio de la buena fama del párroco; pues con ser muchas y manifiestas las virtudes de Palomero, no alcanzó éste la fortuna de tener a raya las malas lenguas del lugar.

En algún tiempo de nada se enteró don Máximo. Siguiendo el consejo de Kempis, no se familiarizaba con mujer alguna, y por esto no vio en la que le servía cosa que que pudiera alarmar su conciencia; pero no faltó beata chismosa que le comunicase las habillitas del pueblo por la rejilla del confesionario, ensartándolas hábilmente en sus escrúpulos de penitente escandalosa. Esto fué bastante para decidir al cura a echar de su lado a la fámula, prometiéndose no tener en lo sucesivo mujer alguna junto así, a fin de quitar, con la ocasión, el peligro de darla a sus feligreses para quebrantar el noveno mandamiento de la ley de Dios. Por fortuna, D. Máximo era poco melindroso en lo tocante al regalo de su cuerpo, y así pudo avenirse fácilmente con el sacristán para el desempeño de las tareas domésticas.
 En adelante vivió tranquilo el buen sacerdote, por más que no cesaron los maldicientes en su tarea de difamación, a la que daba

pábulo Rafaela, en venganza de su despedida, usando cierta maliciosa ambigüedad al hablar de la vida íntima de Palomero.

II

Una noche del mes de junio estaba don Máximo en su lecho, desvelado por el pensamiento de matar a una zorra que había dado en saltar las tapias del corral para saquearle el gallinero. Aquella noche habíase quedado solo el párroco en la casa rectoral. El sacristán tuvo que ir a Villaparda, cabeza del partido, a comprar cera, y no estaría de retorno antes de la madrugada.

Hacia calor. Por las puertas vidrieras, abiertas sobre la terraza, entraba un rayo de luna a la alcoba, y D. Máximo, desde la cama, veía pasar las nubecillas que entoldaban el firmamento iluminadas por los resplandores del satélite.

Al filo de la media noche oyó clamoreo de aves en el gallinero.

—¡Ahí está la maldita!—dijo Palomero en menos tiempo del que tardó en saltar del lecho, e inmediatamente armó de escopeta, que a prevención tenía cargada con bala, y salió a la terraza.

En aquel momento de luna estaba eclipsada por una nube. D. Máximo aharcó con una mirada rápida el corral, sin que al pronto pudiese ver a la aborrecida alimaña.

(Continuará)

Un invento maravilloso para engordar y tener fuertes y sanos toda clase de animales

POLVOS-DINAMIO

MARCA REGISTRADA.

En los cerdos principalmente se obtienen resultados nunca vistos. El gasto es tan pequeño que más no cabe de cinco a diez céntimos.



Los Polvos-Dinamio son completamente inofensivos se componen de sustancias vegetales que no son nocivas. Cantidad que debe tomarse en cada comilao pienso. Cada bucy, mulo y caballo, una cucharada. Cada 10 gallinas, pavos y conejos, una cucharada. Cada 20 pollitos, etc., una cucharada. Cada cerdo, ternera y cveja, una cucharada. Cada 4

cerditos, cabritos o corderitos, dos cucharadas. Los Polvos-Dinamio se pueden mezclar con toda clase de comestibles y deben tenerse en sitio donde no haya humedad.

Precios de venta al público en toda España: Paquete de un kilo 3,57 ptas. Paquete de medio kilo, 2 ptas.

Puntos de venta: En todos los comercios de comestibles del mundo y Droguerías.—Para pedidos diríjase a los Almacenes Jorba, Manresa.—(Pídase su Revista General Ilustrada gratis).— En Cuenca, todos los comercios principalmente FARMACIA Y DROGUERIA DE MONTERO.

Presenta la más moderna en

Sombreros y Gorras

MARIANO CATALINA, 22

CUENCA

Revista moderna de Administración local

Año XIV de su publicación

La Revista Moderna de Administración Local, aparece mensualmente en cuadernos, por lo menos, de 32 páginas.

Además, publica mensualmente un Suplemento legislativo de 32 páginas.

Precios de Suscripción anual

A la Revista y Suplemento . . . 12,00

Solo al Suplemento o la Revista. . . 8,00

La Revista Administrativa mejor y más informada de España

Para suscripciones en Cuenca: Administración de EL MUNDO, Calderón de la Barca, 12 y 14.

PROBIO-FONATONA

Alimento complementario muy nutritivo para toda clase de animales, elaborada por la Compañía mercantil «La Esperanza Agrícola». Utilísimo para los ganaderos.—La mitad de los productos que los productos análogos. Saco de 10 kilos 9,25 ptas.; idem de 25 kilos 21,50.

En Cuenca: Constante La Rosa, Travesía de Caballeros.

Rogamos a los que reciban EL MUNDO y no estén conformes con la suscripción, se sirvan devolver el periódico a su procedencia.

No se devuelve la colaboración espontánea, ni se mantiene en ningún caso correspondencia acerca de ella.

En caso de girar a cargo del suscriptor, por no haber satisfecho el abono en la Administración, el importe de este por año, es de 8 pesetas.

CASA PICAZO

CUENCA Y TARANCÓN

TEMPORADA DE INVIERNO 1920-21

Grandes surtidos en los ramos de Tejidos, Confecciones y Pañería

LAS ULTIMAS NOVEDADES en Lencería y Sedería para vestidos terciopelos, Paños, Paños, Caracoles y Rizos para abrigos de señoras y niños. DEPÓSITO DE ARTICULOS DE LOS PIRINEOS.—Generos en pieza, por metros, y distintos tintos modelos de abrigos para señoras y niños, en los colores y estilos de mayor fantasía. SUGESTIVA SECCIÓN DE ABRIGOS CONFECCIONADOS PARA SEÑORA, formada por los modelos de más éxito de LA VILLA DE PARIS, de Madrid, y NEW-ENGLAND, de Barcelona.

Abrigos gabardina de gran actualidad

PARA CABALLEROS.—Precioso y extenso surtido en Pañería de color y negra. Gabanos confeccionados. Pelizos, Impermeables.

Sastrería a la medida :: Cortador de primer orden. PREPARACIÓN en Camisería, Corbatería y Generos de punto.

LOS CALZADOS

MARTÍNEZ

SON LOS MEJORES

MÁS BARATOS

Mariano Catalina, 27

CUENCA

PERFUMERIA

BALTASAR VERA

PRODUCTOS FLORALIA, GAL Y DE LAS DEMÁS MARRAS DE PRIMER ORDEN. CEPILLOS, BROCHAS, JARÓN, AGUA DE COLONIA, RON Y OTROS PRODUCTOS DE TOCADOR A PRECIOS SIN COMPETENCIA

Mariano Catalina, 27. — Cuenca

Sociedad general de anuncios, Montero, 19. — Madrid.

La Confianza

Nuevo almacén de muebles de Juan Julián González, Herreros, 12, Cuenca. Surtido completo y económico en camas, colchones, sillones, armarios y demás muebles de uso corriente y de lujo. Exposición de muebles con entrada libre para todo el que desee informarse de clases y condiciones.

EL BUENGUSTO

Artículos de Confeitería de lujo. Servicios para bodas y bautizos. Dulces secos. Conservas de frutas. Pastas finas. Bizcochos de varias clases. Pastoles. Caramelos. Pastillas café y leche. Turrónes. Almendrados. Confeitería de López Fontana, Calderón de la Barca, 28, Cuenca. Teléfono, núm. 60.

CONSULTORIO JURÍDICO-MERCANTIL

ABOGADO-DIRECTOR

César Huerta

ASUNTOS EN QUE INTERVIENE ESTE CONSULTORIO

Reclamaciones económico-administrativas.—Pleitos y asuntos eclesiásticos, civiles y penales, mercantiles y contencioso administrativos.—Quiebras y suspensiones de pagos.—Testamentos y abintestatos.—Igualatorio jurídico.—Cumplimiento de exhortos.—Consultas.—Redacción de documentos privados.

Pídanse las Circulares explicativas de este Consultorio que se envían gratuitamente. Se admiten asuntos en los Juzgados de Belmonte, Cañete, Cuenca, Huete, Motilla Priego, San Clemente y Tarancón.

Consultas: de palabra, 5 pesetas. Por escrito, de 15 a 25, según su extensión y dificultades.

En caso de concurrir al cliente, los honorarios se determinan con antelación.

Calderón de la Barca, 12 y 14.— Teléfono núm. 59.

CUENCA

CAMISERIA MADRILEÑA

DE

GABRIEL BARREDA

28 CALDERÓN DE LA BARCA 28

Casa especial en encargos a la medida. Perfumería, Corbatería, Confecciones de ropa blanca para señoras y niños.

QUIERE V. COMPRAR Bicycletas, motocicletas, automóviles y autocamiones. Diríjase a la Imprenta de este periódico

Nueva Casa de Viajeros de

EMILIO ORTEGA

Situada en el centro de la población.—Servicio esmerado.—Precios económicos.—Amplias habitaciones.

Plaza de Cánovas, núm. 13. CUENCA

¡Enfermos del estómago!

Solo os cuesta 40 céntimos una caja de ensayo con dos dosis de

GASTRILINA

nuevo y maravilloso producto de la Farmacología española

Depósito en Cuenca: Farmacia de D. Baltasar Moreno, Calle de Alfonso VIII.

Manuel Rodríguez

Venta de granos, semillas pulpa blanca, vinos y aguardientes.

Mariano Catalina, 60

CUENCA

Arturo Acebedo

ABONO «MARTZ»

MARCA REGISTRADA

Sulfato de amoníaco.—Nitrato de sosa.—Superfosfato de Hueso.—Superfosfato de cal.—Sulfato de hierro.—Sulfato de potasa.—Cloruro de potasa.—Azufre.

RUZAFÁ-VALENCIA.—Plaza de la Cruz, 1.

Depósito en Minglanilla: Juan Antonio Torres Solís.

L'UNION

Compañía Francesa de Seguros contra incendios.—Establecida en París, en su Palacio, 9 Place Vendôme

FUNDADA EN 1825

SINIESTROS PAGADOS desde el origen de la Compañía Frs. 551.000.000

PRIMAS COBRADAS EN AÑO 1918 43.918.000 Frs.

Delegación General para España: Madrid, Espoz y Mina, 1 (Puerta del Sol). Subdirector en Cuenca: Enrique Patrón, Mariano Catalina, 25, pral. Autorizado por la Comisaría Gral. de Seguros, bajo la responsabilidad de la Compañía.—Diciembre, 1918.

La Gresham

Compañía Inglesa Anónima de Seguros sobre la Vida y Rentas Vitales

Fundada en Londres en 1825 y establecida en España en 1862

Dirección general: St. Mildred's House, Londres

Dirección para España: Calle de Alcalá, 18, Madrid

Condiciones de Pólizas Liberales y Primas muy moderadas

Cantidades pagadas a Beneficencia de Pólizas, Pasadas 118.200.425

La GRESHAM se ha sometido a las disposiciones de la ley de 11 de mayo de 1900 sobre Registro e Inspección de las Empresas de Seguros y tiene constituido el pólito exigido para garantía de sus Asegurados en España

Inspector Provincial: Cónsul Herrera, C. de la Barca, Cuenca

Autorización del 1.º de noviembre de 1919 por la Comisión General de Seguros

LA AMUEBLADORA

DE

Félix Navarro

Almacén y despacho: Calderón de la Barca, 18. —Talleres: Puente de Palo. — CUENCA.

Gran fábrica de camas y muebles de todas clases y estilo. Grandes existencias en camas de madera, despachos, comedores, alcoba y silleras, Colgaduras, divanes y tapicería Centros y percheros. Muebles de fantástica última novedad. ¡No equivocarse!

Esta casa no tiene sucursales.

Interesante

Suscripciones combinadas

Oferta ventajosa

Revista de los Tribunales de Madrid, dirigida por D. Santiago Alba... 30 pts. EL MUNDO... 7 id.

Precio neto... 32 id.

Hojas Selectas, magnífica revista ilustrada mensual de Barcelona... 20 pts. EL MUNDO... 7 id.

Precio neto... 22 id.

Revista moderna de Administración local de Barcelona, utilísima publicación mensual... 12 pts. EL MUNDO... 7 id.

Precio de la suscripción... 17 id.

Advertencias.—Las suscripciones se entienden por año y es condición precisa pagar por adelantado, enviando el importe a la Administración de EL MUNDO, (Calderón de la Barca, 12 y 14.)

Abonos completos RADIO-SOL

Fórmula especial para Viñas y Olivos

Enriquece la planta notablemente y proporciona un aumento de fruto extraordinario

Agricultores! No dejéis de usar este Abono Especial con Garantía de Análisis.

Nitrato de sosa de Chile para abono de Primavera.

FEDERICO PICAZO

Depósito de venta: CUENCA Y TARANCÓN.

REEMPLAZO DE 1920

Arturo Collada Aguilar, sucesor de Manuel Custanora e hijos de Vidal Collada. Agente matriculado para subituciones penitenciaras para el ejército de África y establecido en Madrid, calle del Barquillo, 20, principal.

Se admiten suscripciones y anuncios para "El Mundo", en la

LIBRERÍA DE ESCOBAR

HERREROS, 20 CUENCA

LA ESPAÑA

Almacén de Coloniales

Manuel Caballer

ULTRAMARINOS

Tocino y Embadidos, Carnes frescas y saladas, Cafés tostados, Especialidad en Quesos, Galletas y Mantecas, Vinos, Licores y Escarchados, Drogas, Batería de cocina y Depósito de Alpargatas.

Mariano Catalina, 29. Tl. 5

CUENCA

Este periódico se vende en Madrid, en el kiosco que LA TRIBUNA, diario gráfico de la noche, tiene establecido en la calle de Alcalá.

Grantaller de abarcas de goma

De todos los tamaños y ruedas de auto. Ramales, cinchas, correas y otras muchas aplicaciones para Labradores de

ALVARO MARTINEZ

Ventas al por mayor y al detall a precios incompatibles.

Nadie compre en otra casa sin ver antes las ventajas de precios que ofrece esta.

Calle de Cardenal Payá núm. 1. Frente a la Administración de Telégrafos.

CUENCA

Casa Calixto Benedicto y Compañía

¿Queréis comprar barato? Visitad esta Casa

Pielés, colección grandiosa. Bisutería y objetos regalo, surtido inmenso.

Representación exclusiva para la provincia del Pathéfono y discos

PENSION MARTI

A cargo de Emiliano Real

ANTIGUO DUEÑO DEL HOTEL EUROPEO

Excelentes habitaciones. Trato esmerado. Hay ascensor

Ruzafa, 5 (Encina del Teatro, Café Martí.) Valencia.

Basilio Lumbreras

Médico-Dentista

Ofrece a Ud. su nuevo domicilio en la calle de Felipe III, número 4 y 6, entfo. izqda.

Madrid

Horas de consulta: de 10 a 1 y de 8 a 9

EL MUNDO, periódico dependiente.

Amplia información regional. — 7,00 ptas año. — Fuera de la capital no se admiten suscripciones más que por año.

Pago adelantado.